
Константин Похольчик 

Глава КГК Леонид Анфимов 

заявил: претензии, что 

именно это ведомство меша-

ет нормально развиваться 

бизнесу, ничем не обосно-

ваны. Экономист Лев 

Марголин с ним не согласен.

В интервью телепрограмме «Кон-
туры» телеканала ОНТ Леонид Ан-
фимов заявил: специалистами Го-
сконтроля проводится всего лишь 
5% проверок в стране, поэтому все 
претензии, что именно это ведом-
ство мешает нормально развиваться 
бизнесу, ничем не обоснованы.

– У всех сложилось мнение, что 
самый зловещий орган у нас в стране 
— это Комитет госконтроля, – огор-
чен Леонид Анфимов.

Глава КГК пообещал сократить 
число проверок и «придать контролю 
человеческое лицо».
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(Окончание на 3-й стр.)

«Дело Шарейко – яркое свидетельство того, 
чем у нас занимается Госконтроль»

Руслан Горбачев 

Путем манипуляции 

чиновники пытаются 

убедить рядовых граждан, 

что в нынешней кризисной 

ситуации те виноваты 

наравне с ними.

Помощник Александра Лука-
шенко по экономическим вопросам 
Кирилл Рудый предложил белору-
сам сесть на финансовую диету. Во 
время презентации англоязычного 
издания своей книги «Финансовая 
диета» он отметил, что население, 
несмотря на снижение доходов, 
пытается поддерживать прежний 

образ жизни за счет накопленных 
ранее сбережений, пишет Бела-
ПАН.

Слова чиновника выглядят обви-
нением белорусским гражданам. К 
этому укору, надо сказать, они за по-
следнее время уже вынуждены были 
привыкнуть. Так, чуть больше недели 
назад министр финансов Владимир 
Амарин  заявил  на телеканале «Бе-
ларусь 1»: «В первую очередь надо 
жить по средствам — это касается и 
людей, и бюджета».

В чем соль подобных заявлений? 
Вот тот же Кирилл Рудый, говоря о фи-
нансовой диете, совершенно спра-
ведливо отмечает: нужно ограничить 
объемы господдержки предприятий. 

С ним трудно не согласиться: власти 
долгие годы упорно направляли и 
направляют деньги убыточным заво-
дам, но их положение от этого лучше 
не становится.

Но дальше помощник президента, 
как и другие чиновники, переклады-
вает вину и на простых белорусов – 
те, видите ли, живут не по средствам. 
Но давайте разберемся – действи-
тельно ли виноваты наши граждане и 
в чем?

Во-первых, обратимся к сухой 
статистике. По данным Белстата, бе-
лорусы около 40% зарплаты отдают 
на еду, 20% – на оплату услуг. 

Как власти внушают белорусам чувство вины

(Окончание на 5-й стр.)
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ОБЩЕСТВООБЩЕСТВО

Кирилл Иванов 

Сайт газеты 

Администрации президента 

опубликовал статью о 

поездках юных белорусов в 

российские тренировочные 

лагеря при участии нациста 

Мильчакова. 

На сайте газеты Администрации 
президента «СБ. Беларусь сегодня» 
опубликована статься политолога 
Юрия Царика «Вопрос серьезный».

В ней автор рассказывает о скан-
дале, связанном с вывозом белорус-
ских детей в военизированные ла-
геря в России, где их обучают люди, 

известные своими нацистскими 
взглядами. В частности,  российский 
нацист Алексей Мильчаков, участву-
ющий в боевых действиях на терри-
тории восточной Украины на стороне 
пророссийских сепаратистов. 

«Есть очевидное — то, что наци-
сты и фашисты не должны иметь до-
ступа к белорусским детям и уж тем 
более — быть их наставниками. То, 
что такое случилось — позор. При-
чём, не только для Беларуси, но и 
для России, где пиар на всякого рода 
бессмертных полках неплохо ужи-
вается с весьма противоречивыми 
практиками. Собственно, недопусти-
мость таких случаев признают все 
— и МВД, и Белорусский экзархат, и 

прогрессивная общественность, и 
общественность консервативная. Ду-
мается, и в России не много найдётся 
людей, которые будут защищать А.
Мильчакова как хорошего кандидата 
на роль воспитателя патриотизма», 
— написал политолог.

Юрий Царик также напомнил о  
расследовании волонтеров сайта 
InformNapalm, посвященном пророс-
сийским силам, действующим в Бе-
ларуси.

«Да и ситуация не сводится к одно-
му лишь Мильчакову: ранее в интер-
нете публиковались многочисленные 
расследования СМИ и волонтёров, 
в которых приводились довольно 
тревожные факты военизированной 

«Нацисты и фашисты не должны иметь 
доступа к белорусским детям и уж тем более – 
быть их наставниками»

Кирилл Иванов 

Зацепило! Количество 

белорусов, добровольно 

признавшихся в тунеядстве 

ради скидки на налог, 

лучше всего говорит об 

эффективности одной из 

самых неоднозначных 

инициатив власти.

С августа 2015-го по май 2016-го  
за скидкой на уплату сбора на туне-
ядство  пришло 3818 белорусов. Ту-
неядцам-добровольцам налоговики 
насчитали 10,1 миллиарда рублей 
налога.

Остальных тунеядцев, не проя-
вивших сознательность или желание 
получить скидку, налоговым органам 
придется вычислять самостоятельно. 
И, судя по изначальным цифрам, оз-
вученным властями несколько лет на-
зад, работы у них — непочатый край.

Кратко напомним, как все было. 
В июле 2013 года Михаил Мяснико-
вич, занимавший на тот момент пост 
премьер-министра,  озвучил идею 

введения налога на неработающих 
граждан. В поддержку этой инициа-
тивы он назвал внушительную цифру: 
якобы около 445 тысяч человек тру-
доспособного населения в Беларуси 
нигде не работали. Инициативу под-
держало Минтруда и механизм при-
шел в движение.

В октябре 2014 года Александр 
Лукашенко увеличил количество 
иждивенцев на полсотни тысяч:

— Как мне докладывают, около 
500 тысяч наших граждан не задей-
ствованы в экономике страны. Пусть 
100 тысяч — это домохозяйки и ра-
ботающие на собственном подворье. 
А 400 тысяч чем занимаются? За чей 
счет живут? — заявил официальный 
лидер и потребовал исправить ситу-
ацию: — Пора прекращать это ижди-
венчество, 400 тысяч должны быть 
вовлечены именем революции в ра-
боту. Бездельников не должно быть 
в стране. Надо заставить этих лю-
дей работать и прекратить раздавать 
бесплатно блага тем, кто не работает.

В апреле 2015 года был  принят 
Декрет «О предупреждении социаль-

ного иждивенчества», который узако-
нил новый сбор в размере 20 базовых 
величин. Его должны будут внести в 
казну те, кто не платил налоги вообще 
или платил их менее 183 дней в году.

 Почему декрет о тунеядцах угро-
жает социальной стабильности и не 
решает проблем с пополнением бюд-
жета 

Введение нового налога стало 
одной из самых непопулярных ини-
циатив властей, так как совпало с 
нарастанием проблем в экономике. 
Налог на тунеядство вызвал критику 
со стороны независимых экспертов. 
И сегодня мы видим, что опасения 
экспертов оказались ненапрасными.

Как «тунеядцы» спустили власти 
с небес на землю
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подготовки белорусских детей и под-
ростков лицами, открыто выступаю-
щими за отказ от независимости Бе-
ларуси», — написал политолог. 

По его мнению, к белорусским де-
тям также не должны иметь доступа 
неосужденные уголовники:

«Да-да, ведь по новому уголовно-
му законодательству Республики Бе-
ларусь участие в боевых действиях в 
иностранных государствах и за день-
ги, и по сугубо идейным соображени-
ям, является преступлением. И если 
неонациста Мильчакова поспешили 
осудить все, то факт общения бело-
русских детей с людьми, в отношении 
которых есть основания подозревать 
их участие в преступных действиях, 
никто комментировать не спешит».

Автор статьи считает, что людям 
вроде Мильчакова нечего делать в 
Беларуси: «Если человек совершает 
действия, которые мы считаем амо-
ральными, а то и преступными, при 
этом не демонстрирует раскаяния и 

желания отказаться от преступного 
образа жизни, то ему нечего делать 
в Республике Беларусь, может кроме 

как сидеть в тюрьме. А общение с ним 
детей подвергает последних серьёз-
ной опасности».

ЭКОНОМИКАЭКОНОМИКА

Экономист Лев Марголин крити-
чески оценивает заявления Леонида 
Анфимова. Он отмечает, что ярким 
примером того, как Госконтроль вли-
яет на работу предприятий, является 
дело Анны Шарейко. Напомним, что 
в основу уголовного преследования 
директора лег акт проверки Комите-
том госконтроля Витебской бройлер-
ной птицефабрики весной 2014 года. 
На прошлой неделе Анна Шарейко 
была  приговорена  к двум с полови-
ной годам лишения свободы, несмо-
тря на то, что обвинение признало 
отсутствие материального ущерба по 
делу.

– По идее, если предприятию не 
нанесен ущерб, то директора наказы-
вать не за что. Любой руководитель 
должен иметь право на риск. И даже 
если предприятию нанесен ущерб, 
это не означает, что человека обя-
зательно нужно сажать, потому что 
тем самым мы на корню подрубаем 
инициативу руководителей. Ведь ди-
ректор может инициировать какие-то 

действия, рассчитывая на получение 
прибыли, но потом из-за разных об-
стоятельств его рассчеты могут не 
оправдаться. Дело Шарейко – яркое 
свидетельство того, чем у нас зани-
мается Госконтроль, – отмечает Лев 
Марголин.

 Экономист обращает внимание, 
что дело Анны Шарейко далеко не 

первое, когда к работе Госконтроля 
возникли вопросы. Не так давно по 
неубедительным основаниям судили 
гендиректора «Борисовдрева» Вла-
димира Мальцева.

– Насколько мне представляет-
ся, наша система контроля нацеле-
на не на то, чтобы помогать пред-
приятиям, а на то, чтобы собирать 
средства для бюджета. Тогда как в 
нормальной экономике работа кон-
трольных органов носит превентив-
ный характер. Если вы проверяете и 
найшли что-то, то должны подска-
зать, как не допустить этих ошибок 
в дальнейшем, – отмечает Лев Мар-
голин.

– Вообще структуре Госконтро-
ля в рыночной экономике места 
нет. Ведь есть правоохранительные 
органы, есть финансовая милиция. 
Когда-то Госконтроль создавали для 
проверки государственных пред-
приятий. Но постепенно его функции 
расширялись, и сегодня Комитет го-
сконтроля может проверять всё и 
вся. Конечно, здоровья бизнесу это 
не придает.

«Дело Шарейко – яркое свидетельство того, 
чем у нас занимается Госконтроль»
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Леонид Анфимов
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КОММЕНТАРИИКОММЕНТАРИИ

Вадим Ливнев 

Высшее руководство Беларуси 

действительно пыталось спасти это 

предприятие. Но не смогло. 

В чем нельзя упрекнуть Александра Лукашенко, так 
это в равнодушии к судьбе «Мотовело». Однако получи-
лось, как в песне из «Бриллиантовой руки»:

Что они ни делают,
Не идут дела.  
Важно отметить, что предприятие не было «убито» 

еще в допрезидентские времена. Экономист Александр 
Обухович, привлекавшийся к разработке программы мо-
дернизации завода в начале 2000-х, писал в статье «Как 
добивали «Мотовело»:

«На рубеже веков положение предприятия представ-
лялось достаточно прочным. Завод производил почти 
миллион велосипедов в год, а ближайший конкурент из 
СНГ — около 10 тыс. Продукция «Мотовело» продавалась 
во многих странах. Имелась лучшая в то время в стра-
не гальваника. Финансовое положение предприятия не 
было блестящим, но и особой тревоги не вызывало…».

Однако управление промышленностью в целом и кон-
кретным предприятием в частности привело к тому, что 
«Мотовело» оказался не готов к новым вызовам: в первую 
очередь, к обострившейся конкурентной борьбе. Корни 
этой проблемы кроются как в провалах менеджеров, так и 
общих правилах игры, установленных в рамках «уникаль-
ной экономической модели».

В результате уже к середине нулевых завод оказался в 
кризисе. Сбыт велосипедов рухнул в 20 раз.

А потом были 10 лет попыток спасти «Мотовело», в 
ходе которых белорусские власти, похоже, перепробова-
ли все возможные варианты. Перечислю лишь основные 
«этапы большого пути в никуда».

В 2006-м году госдоля в «Мотовело» была доведена до 
99% взамен на финансовую помощь из казны. Тогда же 
Александр Лукашенко пообещал, что «предприятие долж-
но и будет работать».

Уже через год завод был продан зарегистрированной 
в Австрии компании ATEC Holding, владельцем которой 
являлся бизнесмен Александр Муравьев, в то время поль-
зовавшийся расположением главы Беларуси. Потом была 
восьмилетняя «санта-барбара», в ходе которой новый 
владелец предприятия объяснял Александру Лукашенко, 
почему всё по-прежнему плохо. Объяснял, пока не сел. 

В 2015-м «Мотовело» национализировали. Спасать его от-
правили Николая Ладутько. По меркам властей – это топ-ме-
неджер, всё-таки пять лет руководил Мингорисполкомом.

Ладутько бодро взялся за дело и заявил, что на мо-
дернизацию предприятия понадобится до 10 миллионов 
долларов. Ради спасения завода были выдуманы причуд-
ливые схемы, к которым привлекли даже «Минск-Арену» 
в качестве учредителя нового ООО «Мотовелозавод»! 

Вскоре сменивший Николая Ладутько в Мингорисполко-
ме Андрей Шорец доложил Александру Лукашенко, что 
ситуация на предприятии исправляется.

Однако оптимизм бывшего и нынешнего мэров по по-
воду «светлого будущего» завода оказался неоправдан-
ным довольно быстро. Уже в мае 2016-го Ладутько заявил 
TUT.BY, что на спасение и развитие производства нужно 
до 50 миллионов долларов (а не до 10, как утверждалось 
раньше). Между тем попытки завлечь на завод китайских 
и российских инвесторов успехом не увенчались. 

А меньше, чем через месяц,  Ладутько уже предложил 
банкротить предприятие. По сути, это констатация клини-
ческой смерти завода, который еще не так давно выгля-
дел вполне успешным.

То есть было перепробовано всё:
Национализация;
Финансовая помощь от государства;
Передача приближенному бизнесмену;
Сокращение численности работников с 2300 до 400;
Повторная национализация;
Поиск иностранных инвесторов;
Назначение руководителем приближенного чиновника;
Не сработал ни один из подходов.
И пример «Мотовело» — далеко не единичный. Вспом-

ним хотя бы о пребывающем в таком же состоянии знаме-
нитом производителе телевизоров.

 Еще одна любопытная деталь, характеризующая состо-
яние национальной промышленности. Ладутько рассказал, 
что обращался на белорусские предприятия с вопросом: 
кто сможет выпускать комплектующие к вело- и мототехни-
ке, но не за баснословные деньги? В итоге не нашлось ни 
одного завода, готового производить нужные запчасти!

Все это – результат «ручного управления» на уровне 
главы государства и «уникальной экономической модели», 
о которой много лет долдонили власти. В сухом остатке – 
лишь проедание промышленного потенциала, оставшего-
ся с советских времен. Руководство страны не смогло ни 
удержать на плаву старую экономику, ни создать новую.

«Мотовело» как символ краха 
«уникальной модели»
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Еще около 38% идет на непродо-
вольственные товары, что с учетом 
уровня средней зарплаты чаще все-
го означает покупку новой одежды. 
Так что предлагают чиновники: хо-
дить в изношенных ботинках и мень-
ше есть?

Во-вторых, нужно отметить, что 
в отличие от властей рядовые бело-
русы поддерживают не столько убы-
точные, сколько эффективные пред-
приятия. Идя в магазин, они своим 
кошельком голосуют за товары, в 
которых наиболее удачно сочетается 
цена и качество.

Во-третьих, задумаемся над во-
просом: если гражданин берет часть 
своих накоплений и делает дорогую 
покупку, то каким образом он вредит 
экономике и государству? Ответ за-
ключается в том, что он вообще-то 
тем самым оказывает многим услугу. 
Ведь на рынке растет спрос, у пред-
приятий есть сбыт, а государство по-
лучает налоги.

И наоборот, когда потребители 
прекращают тратить деньги, к чему 

так активно призывают наши чинов-
ники, прекращается и рост экономи-
ки. Что мы собственно сейчас и на-
блюдаем.

Да и исторический урок у нас пе-
ред глазами: Советский Союз, жив-
ший под ложным лозунгом «экономи-
ка должна быть экономной» по всем 
статьям уступил Западу, где власти 
призывали граждан: «Обогащай-
тесь!».

Путем манипуляции власти пыта-
ются убедить белорусских граждан, 
что в нынешней кризисной ситуации 
те виноваты наравне с ними. Для 
чего? Очевидно, чтобы население по-
меньше выставляло к незадачливым 
руководителям претензии. А если об-
ратиться к психологии, то несложно 
понять, что внушение чувства вины – 
один из самых действенных рычагов 
управления.

КОММЕНТАРИИКОММЕНТАРИИ

Анастасия Зеленкова 

Цинизм властей по отно-

шению к людям впечатляет 

своим размахом.

На этот раз покреативить решил 
председатель Комитета государ-
ственного контроля Леонид Анфимов. 
Принимая граждан в витебском ОАО 
«Молоко» он посоветовал молодежи… 
не торопиться со своим жильем.  

— Не торопите события, главное 
— чтобы в принципе была крыша над 
головой, а своя квартира когда-нибудь 
обязательно появится, — пообещал гла-
ва КГК и высказал надежду: — Думаю, к 
концу 2017 — началу 2018 года экономи-
ка страны пойдет в рост, будут пересмо-
трены социальные программы.

Оставим без комментариев оптими-
стические прогнозы чиновника относи-
тельно бурного роста нашей экономики 
— то, что нашей страной управляют не-
исправимые оптимисты, мы и так давно 

поняли. Просто посчитаем, в каком году 
«неторопливые белорусы» смогут въе-
хать в собственное жилье?

Правильный ответ был бы: в 2015-
м! Помнится, с таким обещанием шел 
Александр Лукашенко на выборы в 
2010 году.

«Уровень доходов должен позво-
лять семьям приобрести собствен-
ное жилье в среднем в течение пяти 
лет», — заявил тогда президент. 

Интересно, много ли белорусов 
за эти пять лет «накупили» себе квар-
тир? Как вы думаете, когда сможет 
заселяться в свои собственные ме-
тры (по 1171 доллар каждый) чело-
век, чья зарплата составляет 3,5 млн. 

в месяц (а на такой доход живет се-
годня каждый второй)? 

Думаю, ответ очевиден. 
Впрочем, есть и более торопливые 

граждане, которые с задачей по соб-
ственному жилью справляются куда 
быстрее остальных. Например, ми-
нистр соцзащиты Марианна Щеткина. 
Журналисты подсчитали, что обычному 
белорусу на такой же дом, как у чинов-
ницы, понадобится работать 184 года.

Не подвели Александра Лукашен-
ко и другие чиновники, отгрохав себе 
вполне пристойные домишки даже 
быстрее, чем за пять лет, дав возмож-
ность президенту выполнить свое 
обещание хотя бы частично.

Ну а что касается остальных бе-
лорусов. То они, по мнению наших 
чиновников, могут и не торопиться. 
Правда, в этом случае у них больше 
шансов увидеть над головой не кры-
шу, а крышку. Прямо на собственном 
участке в 2х2 метра.

Как власти внушают белорусам чувство вины

Крышка над головой

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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ПРОФСОЮЗЫПРОФСОЮЗЫ

praca-by.info

Работники предприятия пожаловались на 

несправед-ливое начисление заработ-ной 

платы. 

На прошлой неделе на Барановичском станкострои-
тельном заводе (БСЗ) ЗАО «Атлант» несколько дней рабо-
тала антикоррупционная комиссия, сообщили praca-by.
info работники предприятия.

– Подробностей не знаем, но по производству ходили 
какие-то люди, заглядывали в каждый угол. Говорят, кто-то 
из рабочих пожаловался на несправедливое начисление за-

работной платы, и якобы деньги начислялись даже на мерт-
вые души. Кому-то за месяц выходит приличная сумма, а 
кто-то получает несколько миллионов. В среднем рабочие 
получают от 3 до 4,5 млн рублей, – рассказали работники.

При этом в отличие от начала года заявок на Барано-
вичский станкостроительный завод поступает много и 
простоев не случается.

– Постоянно делаем отгрузку на Россию, но нам кри-
чат, что денег нет. Работаем по максимуму, а получать не-
чего, – не скрывают своего недовольства рабочие. 

На Барановичском станкостроительном заводе занято 
около двух тысяч человек.

praca-by.info

Председатель профсоюза 

РЭП Геннадий Федынич 

прокомментировал 

решение Международной 

конфедерации профсоюзов, 

которая внесла Беларусь в 

десятку худших стран для 

трудящихся. 

Международная конфедерация 
профсоюзов (МКП) опубликовала Гло-
бальный индекс по правам рабочих за 
2016 год. Беларусь попала в «десятку 
худших стран в мире для работников».

Решение МКП praca-by.info про-
комментировал председатель про-
фсоюза РЭП Геннадий Федынич. 

– Оснований для этого решения у 
МКП было более чем достаточно. Это 
и существующая у нас краткосроч-
ная контрактная система, и дискри-
минация по профсоюзному членству 
(один из последних примеров – рас-
права с активистом Михаилом Сошко 
в Слониме), и запрет на проведение 
пикетов, и положения Декрета №5, 
позволяющие легко расстаться с ра-
ботником, и многое другое. Все это 
идет вразрез с Конституцией и теми 
международными конвенциями, ко-
торые Беларусь ратифицировала, – 
отметил Геннадий Федынич.  

По его словам, если бы подобное 
решение приняла не МКП, а Междуна-

родная организация труда (МОТ), объ-
единяющая нанимателей, профсою-
зы, и представителей правительств, 
то последствия для руководства Бе-
ларуси были бы более серьезными. 
Однако и решение такого влиятель-
ного профсоюзного объединения как 
МКП должно заставить белорусские 
власти задуматься над положением с 
правами трудящихся в стране.

– Ранее МКП таких решений в отно-
шении Беларуси не принимала, – от-
метил председатель профсоюза РЭП.

– Теперь главный вопрос в том, 
что последует за этим решением. 

Если наше правительство не хочет 
допустить того, чтобы МКП вышло с 
предложением о введении в отноше-
нии Беларуси каких-то санкций, то 
ему нужно планомерно искоренить 
все те нарушения прав работников в 
Беларуси, о которых говорили в Же-
неве. Если ничего меняться не будет, 
будет идти, как шло, то не исключено, 
что перед Беларусью вновь встанет 
проблема введения санкций. В этом 
случае вина целиком и полностью ля-
жет на руководство страны и на тех 
нанимателей, которые попирают за-
конные права работников.

«Перед Беларусью вновь может встать 
проблема введения санкций»

И-за недовольства рабочих филиал «Атланта»
проверила антикоррупционная комиссия
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ПРОФСОЮЗЫПРОФСОЮЗЫ

praca-by.info

27 мая 2016 года суд 

Ивацевичского района 

своим решением обязал 

ООО «ЭкоПриБел» выплатить 

членам профсоюза РЭП в 

общей сложности 280 974 

000 рублей за задержку 

расчета при увольнении.

Об этом praca-by.info рассказал 
правовой инспектор профсоюза РЭП 
по Брестской области Владимир Ма-
лей.

– К нам обратились работницы 
ООО «ЭкоПриБел» Екатерина  и Ири-
на, которые работали на фирме с 
2014 года. С ними был заключен тру-
довой контракт сроком на один год.

Однако наниматель начисленную 
заработную плату в установленные 
сроки  выплачивал не в полном объе-

ме. В ответ на неоднократные прось-
бы работниц рассчитаться нанима-
тель лишь обещал, что все выплатит, 
как только появятся деньги. Но обе-
щания своего не выполнял. А задол-
женность по заработной плате росла 
с каждым месяцем.

Позже их отправили в отпуск без 
сохранения заработной платы. Ека-
терину на 3 месяца, долг за предпри-
ятием по зарплате составил 19 711 
548 рублей, а Ирину – на 8 месяцев, 
ей задолжали  12 724 805 рублей.

В связи с систематическим на-
рушением нанимателем трудового 
законодательства женщины были 
вынуждены расторгнуть контракт до-
срочно по соглашению сторон.

В день увольнения наниматель 
окончательный расчет с ними не про-
извел. Екатерине причиталось к вы-
плате – 20 076 248 рублей. Ирине в 
день увольнения были должны 17 485 

133 рубля.
В связи с тем, что наниматель не 

выплатил им причитающуюся сумму 
при увольнении, бывшие работницы 
ООО «ЭкоПриБел» были вынуждены 
обратиться в суд.

Суд посчитал средний заработок 
за каждый день просрочки выплаты, 
причитающейся при увольнении, и 
обязал компанию выплатить Екате-
рине 174 955 800 рублей, а Ирине – 
106 018 200 рублей, почти 300 милли-
онов на двоих.

Поэтому не надо верить нанима-
телю на слово, что он выплатит зар-
плату, когда у него появятся деньги. 
Не ждать, а сразу требовать. А при 
трудоустройстве нужно обращать 
внимание не только на размер зара-
ботной платы, но и на репутацию ор-
ганизации, не окажется ли очередная 
«Рога и копыта», – заключил Влади-
мир Малей.

praca-by.info

ООО «Элит Рууф» 

задолжало своему работнику 

32 551 570 рублей. После 

вмешательства профсоюза 

РЭП компания вынуждена 

была выплатить 76 634 224 

рубля с учетом компенсации 

за несвоевременный расчет 

при увольнении.

Об этом praca-by.info сообщил 
юрист профсоюза РЭП Юрий Беля-
ков, представлявший интересы ра-
ботника в суде.

– Весной 2016 года в наш профсо-
юз обратился бывший работник ООО 
«Элит Рууф» (он попросил не назы-
вать своего имени), которому ком-
пания не выплатила при увольнении 
зарплату за три месяца. Я составил 
исковое заявление, которое было на-
правлено в Суд Смолевичского райо-
на Минской области.

ООО «Элит Рууф» было создано 
за российские деньги под Минском, 
в поселке Усяж. Компания занима-
лась кровельными работами, как и 
аналогичная российская фирма в 
Санкт-Петербурге. Вначале дела шли 
неплохо. Предприятие даже спонси-
ровало футбольный клуб МТЗ-РИПО, 
а в декабре 2014 года купило на аук-
ционе Жодинский завод ЖБИ. После 
этого у «Элит Рууфа» начались про-
блемы, – рассказал профсоюзный 
юрист.

Он сообщил, что на первое засе-
дание представители «Элит Рууф» не 
явились, и судье пришлось дозвани-
ваться до руководства компании пря-
мо во время судебного заседания. 
В ходе рассмотрения дела выясни-
лось, что обратившийся в профсоюз 
работник не единственный постра-
давший, с которым не рассчитался 
наниматель.

2 мая 2016 года суд вынес поста-
новление в пользу работника и обя-

зал взыскать с компании 76 634 224 
рубля.

– Белорусский профсоюз РЭП 
всегда эффективно работает в сфе-
ре трудовых отношений и вправе 
похвастаться своими победами, – 
отметил Юрий Беляков. – Только за 
2015 год в пользу членов профсо-
юза было взыскано с предприятий 
более 1 100 000 000 рублей. Но есть 
и другая сторона медали. Вопрос в 
том, как выполняются судебные по-
становления? В данном случае дело 
было доведено до конца, компания 
выполнила решение суда, и работ-
ник получил свои деньги. Но быва-
ет, что люди ждут годами. И в таких 
случаях для работника очень важно, 
чтобы его интересы защищал имен-
но профсоюз, потому что мы не бро-
саем людей на полдороге, мы идем 
до конца, добиваясь от безответ-
ственных нанимателей соблюдения 
прав работников.

Профсоюз РЭП отвоевал 
в пользу двух работниц почти 300 млн рублей

Профсоюз помог работнику вернуть 
более 76 млн рублей
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ЭКОНОМИКАЭКОНОМИКА

Константин Похольчик 

Виктор Маргелов, владе-

лец продовольственного 

магазина в Минске и сопред-

седатель Республиканской 

конфедерации предпринима-

тельства, рассказал «Салідар-

насці», что ждет белорусов 

в торговых точках с 1 июля. 

– До деноминации осталось 

две недели – готовы ли вы к этому 

событию?  

– Почти. Самая большая проблема 
для нас – с программным обеспече-
нием для бухгалтерского учета. Как 
уменьшить все прежние бухгалтерские 
счета в 10 тысяч раз. Но нам обещают, 
что программу вскоре доработают. 

Что касается кассовых аппара-
тов – мы записались, в июле должны 
придти мастера, чтобы переформа-
тировать кассовые аппараты на ра-
боту с копейками.

– Так как кассы в магазинах бу-

дут считать с 1 июля – в старых 

или новых рублях?  

– По-разному. Те кассы, которые 

еще не перейдут на рассчет в копейках, 
будут считать по-старому. Но независи-
мо от того, в старых рублях пробьют то-
вары или в новых, с 1 июля покупателям 
будут объявлять сумму в новых деньгах. 

Кроме того, по рекомендации На-
цбанка, сдачу желательно и преиму-
щественно выдавать покупателям но-
выми деньгами. 

Понятно, что в первые дни для 
всех будет проблемой адаптировать-
ся к переводу старых рублей в новые, 
чтобы не ошибиться. Понятно, что это 
создаст определенную напряжен-
ность и очереди. Люди же разные. 
Если кассиры быстрее сообразят, то 
некоторые покупатели не так быстро 
смогут это сделать. 

– Ожидаете ли с вы, что с дено-

минацией производители и про-

давцы захотят для удобства округ-

лить цены и тем самым повысят 

стоимость товаров?  

– У нас и так цены уже округлены – 
до 100 рублей. Теперь это будет 1 ко-
пейка. Не думаю,  что в связи с деноми-
нацией будут округлять цены дальше.

Но не исключаю, что после 1 июля 
люди будут связывать повышение цен 
с деноминацией, хотя причины этого 
совершенно другие. Вот с понедель-
ника стоимсоть огурцов выросла в 
два раза. Все из-за похолодания. На 
огородах со свежей продукцией за-
держка, а в теплицах пришлось вклю-
чать отопление, соотвественно себе-
стоимость резко выросла.

– К каким еще последствиям 

может привести деноминация?  

– Допускаю, что в связи с де-
номинацией может увеличиться 
денежная маса. Когда деньги пе-
реведут в новые рубли, кто-то как 
всегда посчитает, что части денег 
не хватает, поэтому ее нужно допе-
чатывать. Соотвественно вырастет 
инфляция.

После деноминации 
в магазинах ожидают очереди

Павел Рос 

В чем секрет необычайной 

учтивости Александра Лука-

шенко при общении с предста-

вителем Всемирного банка? 

Известный экономист Леонид

Заико объяснил «Салідарнасці». 

Глава Беларуси провел перегово-
ры с вице-президентом банка Сири-
лом Мюллером. 

– Я хотел бы, чтобы вы мне сказа-
ли, где наши недостатки, и мы обяза-
тельно исправим ситуацию, – сказал 
он в разговоре с банкиром. 

Кроме этого Александр Лукашен-
ко поблагодарил представителя ВБ 
за сотрудничество и даже признался, 
что этот опыт стал для него «опреде-
ленной школой». 

Как оказалось, причина столь те-

плого приема международного гостя 
– весьма прозаичная.

– Вы знаете, какая у Лукашенко 
проблема? – объясняет ситуацию эко-
номист Леонид Заико. – Ему нужно до 
конца года отдать два миллиарда дол-
ларов по долгам. Где их взять? Можно, 
например, увеличить квартплату, за-
ставить бабушек и дедушек работать 
или ввести платные медицинские услу-
ги. Но этого недостаточно – а Всемир-
ный банк любит давать деньги таким 
плохим хозяйственникам, потому что 
у них потом можно забрать собствен-
ность. Вот они и обсуждают условия.

При этом, по мнению собеседника 
«Салідарнасці», от Беларуси «никто и 
ничего не требует», так как Всемирный 
банк – это коммерческая организация. 

– Это не благотворительность – они 
зарабатывают деньги, – говорит экс-
перт. – Берут у шведов по полпроцента 

и дают белорусам под 5%. Поэтому они, 
в первую очередь, смотрят, а сможет 
Беларусь расплатиться или нет? Пока 
что может, потому что у Беларуси соб-
ственности на 130 миллиардов долла-
ров – она в случае чего может продать 
«Беларуськалий» или что-нибудь еще. 
Они видят, что у «туземцев» еще оста-
лось что-то, поэтому дают кредиты.

При этом, как подчеркивает Лео-
нид Заико, они пытаются хоть как-то 
сделать белорусскую экономику эф-
фективной:

– Это не условия, а так называ-
емые рамочные соглашения. Они 
предлагают снизить расходы бюдже-
та – изменить ситуацию когда, напри-
мер, военные и депутаты получают 
пенсию по тысяче долларов в месяц. 
Но номенклатура же этого не мо-
жет допустить, поэтому продолжает 
драть деньги с населения.

«Всемирный банк любит давать деньги 
таким плохим хозяйственникам» 


